
ОДНА И ДВЕ БУКВЫ Н В СУФФИКСАХ 
СТРАДАТЕЛЬНЫХ ПРИЧАСТИЙ ПРОШЕДШЕГО 
ВРЕМЕНИ  И ОТГЛАГОЛЬНЫХ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ.
 

Урок нового знания. 7 класс



ВЫЯВЛЕНИЕ ПРОБЛЕМЫ.

� Пирожки бывают печёные, жареные и 
пряженые*.

�  Множество пирожков, испечённых, 
поджаренных и напряженных, ждало гостей. 

� Пирожки, печённые в духовке, жаренные на 
сковородке и пряженные в сотейнике, лежали на 
блюдах красивыми горками.

�  
� *Пряженец (пряженик)- устар. Лепёшка, 
пирожок, жаренный в масле.

� *Сотейник – сковородка с высокими бортами.
�  



ОТ ЧЕГО ЗАВИСИТ ПРАВОПИСАНИЕ –Н- И –НН- В 
СУФФИКСАХ?
� А) Выделите суффиксы прилагательных. Укажите 
причастия и прилагательные.(прич. – прил.)

� б) Чем прилагательные отличаются от причастий? 
� в) Определите от глаголов какого вида образованы 
причастия и отглагольные прилагательные. 

� - Какую закономерность вы увидели? 
� Г) - Что ещё общего есть в составе страдательных 
причастий с двумя буквами –н- в суффиксах? 



ПРОБЛЕМНЫЙ ВОПРОС №2

� ? В словах: 
� маринованный (огурец), 
замаринованный  в банке; 
пастеризованный, пропастеризованный 
пишется одинаковое количество НН? Почему? Что 
общего в этих словах?

� - Разберите эти слова по составу.



В ДАННЫХ СЛОВАХ СУФФИКС -НН- ПИШЕТСЯ ПОСЛЕ 
СУФФИКСА –ОВА-(ЕВА)!



СОСТАВЛЕНИЕ ОПОРНОЙ ЗАПИСИ.
� Две –н- в суффиксах СППВ и отглагольных прилагательных 

пишутся, если

� А) они образованы от глаголов совершенного вида: 
купленный – купить, брошенный – бросить;

� Б) от глаголов с приставками (есть приставка): 
испорченный – испортить, намасленный – намаслить;

� В) от глаголов с суффиксами – ова-, -ева- + суффикс – НН: 
арестованный – арестовать, организованный – 
организовать;

� Г) есть зависимые слова (т.е. причастный оборот!): 
купленные мамой кроссовки; гружённая камнем платформа.

� Д) Слова-исключения: желанный, неслыханный, невиданный, 
нежданный, негаданный, нечаянный, жеманный.

�  



СОСТАВЛЕНИЕ ОПОРНОЙ ЗАПИСИ.
� Одна –н- пишется:

� А) если нет всех выше перечисленных 
признаков;

� Б) в сложных прилагательных: домотканый, 
свежемороженый; но свеже- ЗАмороженный;

� В) если в прилагательном приставка не-: 
нехоженые, неезженый;

� Г) в кратких причастиях (что сделан?  -ана? –
оно? – оны?): доставлено, написан, увиден.

�  



СКОЛЬКО –Н-?
� Варё…ый горох – сваре…ый гороховый суп – 
варе…ый в кастрюле суп.

� Солё…ые грибочки – пересолё…ая каша – соле…ые 
в кадушке грибы.

� Топлё…ое молоко – жарко топле…ая комната – 
истопле…ая печь.

� Гружё…ый вагон – груже…ые арбузами подводы – 
нагруже…ые повозки.

� Важно:
� - Обратите внимание на значение и произношение этих 
слов: суффиксы –ён- суффиксы прилагательных; а 
суффиксы –енн- причастия!

�  



ЗАДАНИЕ №2.

� - Вставьте Н или НН в суффиксы причастий, 
графически и устно объясните орфограмму.

� Написа…ый пейзаж,   написа…ый 
художником пейзаж,   пейзаж написа…,  
прочита…ый учеником рассказ,   
нарисова…ый натюрморт,  построе…ый дом,   
краше…ый забор, покраше…ый забор,   дом 
покраше…,  маринова…ый огурец,   
кваше…ая капуста,  кваше…ая бабушкой 
капуста,  увиде…ый фильм,  виде…ый мною 
фильм.



ПРОВЕРЬТЕ!

� Написанный пейзаж,  написанный художником 
пейзаж,  пейзаж написан, прочитанный 
учеником рассказ,  нарисованный натюрморт,  
построенный дом,  крашеный забор, 
покрашенный забор,  дом покрашен,  
маринованный огурец,  квашеная капуста,  
квашенная бабушкой капуста,  увиденный 
фильм, виденный мною фильм.



ПОВТОРИМ КОРНИ С ЧЕРЕДОВАНИЕМ ГЛАСНОЙ.
� – Распишите слова с чередованием гласной в соответствии 
с условиями выбора чередующейся гласной.

� Прик…снувшийся, оз…рённый , обм…кнувший, 
выр…вненный, к…сательная,  выр…щенный, 
заг…ревший,   отп…раемый, соб…раемая, 
разр…ставшаяся, вым…кший, раст…раемый, 
обг…ревший, разг…равшийся, разг…р, 
выл…женный, сл…гавшийся, ср…вниваемый.

От закорневого 
суффикса –А-

От ударения От лексического 
значения

От последующего 
согласного



КАК ОТЛИЧИТЬ КРАТКОЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ ОТ КРАТКОГО 
ПРИЧАСТИЯ?

Краткие причастия Краткие 
прилагательные

Что сделан (а,о,ы)? Каков (а,о,ы)?

Признак непостоянный Признак постоянный 
(качество предмета)

Зерно (что сделано?) 
посеяно (посеянное).

Девочка (какова?) 
рассеянна (рассеянная).

�При образовании краткой формы страдательных причастий одна Н от 
суффикса отсекается, 
а в кратких прилагательных пишется столько же Н, сколько в полных 
прилагательных.



РАЗДЕЛИТЕ ПО ЧАСТЯМ РЕЧИ.

� Стадо испуга…о – испуга..о  вскрикнул;
� зерно рассея…о – отвечал рассея…о;
� дитя обиже….о – замолчал обиже…о;
�  море взволнова…о – говорил взволнова…о; 
дело обдума…о – отвечал обдума…о;

� тело напряже…о – напряжё…о вглядывался.



ПРОВЕРЬТЕ СЕБЯ!

� Краткие причастия
� (что сделано?)

� Стадо испугано
� Зерно рассеяно
� Дитя обижено
� Море взволновано
� Дело обдумано
� Тело напряжено

� Наречия  (Как?)
   Испуганно вскрикнул
� (испуганный)
� Отвечал рассеянно
� (рассеянный)
� Замолчал обиженно
� Говорил взволнованно
� Отвечал обдуманно
� Напряжённо вглядывался



ДОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ:
� Выучить запись в тетради (Условия 
правописания –н- и –нн- в суффиксах 
причастий); 

� упр. 131 (письм.)
�  Второй урок по теме:
� На дом:стр. 59 (правило знать) стр. 60-61 слова 
в рамках; упр. № 139 (письм.задание)

Солёные или 
                 маринованные?


